

Bajamar.	Pleamar.	Coefficiente	Amplitud
h. m.	h. m.	céntimos.	metros.
M. 12 57	6 56 M.	74	2,96
T. 1 17	7 16 T.	71	2,84

**MEDOC ESPAÑOL** de CORRAL HERMANOS, Santander, Muelle 39, y Retosa. Este acreditado vino, tanto en la isla de Cuba como en la América del Sur, compete con el mejor Burdeos, por la pureza y riqueza alcohólica natural.—Precio en Santander, 8 sales botella sin casco. 1

**TRASLADO.**

El antiguo y acreditado almacén de muebles de JUAN RASILLA, se ha trasladado a la calle de Vad-Rás, número 7. Se ejecutan toda clase de obras en ebanistería y tapicería, y se hacen reparaciones a precios económicos. 30a2

**LA SORDERA CURADA.**

Un muy interesante libro de 132 páginas sobre la sordera.—Ruidos de la cabeza.—Cómo se pueden curar en casa.—Se remite franco por el Correo, 30 céntimos.—Dirigirse al Dr. Nicholson, 24, Carmen, Madrid. 17

**IMPRESA, LITOGRAFIA, ENCUADERNACION**

ADMINISTRACION PLAZA DE LA LIBERTAD. (Arco de Botín.)

de EL ATLANTICO. Se hacen todos los trabajos referentes a estos ramos con esmero y economía.

1, PLAZA DE LA LIBERTAD 1

Se arriendan unos buenos locales con hornos y demás utensilios para panadería, en la calle de Burgos, número 18. Informarán: Atarazanas, 10 portería. 8-3

**EN 3.000 REALES** se vende un bonito faeton con capota y torno. Para más detalles dirigirse a don Manuel García Ansorena., Cabezón de la Sal. 15-13

El federal señor marqués de Santa Marta saldrá a primeros de agosto para París, con objeto de conocer explícita y concretamente la opinión del señor Ruiz Zorrilla acerca de la coalición de la prensa republicana, opinión que el marqués exigirá haga pública el señor Ruiz Zorrilla. En este viaje parece que no interviene para nada el señor Pi y Margall.

Acerca de la partida del Bou se recibió anoche el siguiente telegrama:

«El comandante de la guardia civil telegrafía desde Gandía que, según le participa el capitán de Tortosa, los cinco hombres de la partida de Alcalá de Chisvert, desarmados y desalentados, iban hacia la primera de dichas ciudades faldeando la montaña con objeto de cruzar el Ebro. Dicho jefe, con fuerzas a su mando, marchó en su busca.»

B.

**EXTRANJERO.**

**FRANCIA**

En vista de la agitación que se ha reproducido en Creta y en previsión de los sucesos que podrán surgir ulteriormente, el gobierno francés ha dado orden de que los buques *Seignelay* y *Petrelle* pasen a las aguas de aquella isla para atender a la defensa de los ciudadanos franceses.

El schah de Persia ha llegado a París, siendo recibido por el presidente Mr. Carnot con todos los honores que le corresponden según los precedentes del ritual diplomático.

—El shah de Persia llegó a Cherburgo, a bordo del y. cht *Osborne*, a la una de la mañana del martes, siendo saludado con salvas de artillería por todos los buques, empavesados.

Los ministros de Persia en Francia y de Francia en Persia, los oficiales del cuarto militar del presidente de la República, almirantes, generales y Estado mayor de la escuadra fueron a visitar al shah a bordo del *Osborne*; cuando saltó en tierra, las músicas militares tocaron la marcha persa. El shah recorrió la línea de tropas, y recibió la bienvenida de los enviados del presidente de la República.

Los preparativos hechos en París para esperarle fueron extraordinarios, y el orden seguido según ellos, es el siguiente: El carruaje del introductor de embajadores, que precedía al de Mr. Carnot, le ocupaban el príncipe Mirza, secretario de la legación persa, un comandante y un maestro de ceremonias; en el del presidente de la República, se instalaron el shah y Mr. Carnot; en la delantera iban el gran visir persa y el presidente del Consejo de Francia; luego los ministros franceses, los generales y acompañamiento del shah, etc., etc.

El cortejo, escoltado por dos escuadrones, se trasladó por los Eliseos y Bosque de Bolonia, al hotel dispuesto en la calle de Copérnico, donde había una guardia de honor.

Después de instalado en su residencia, el shah habrá salido en su carruaje particular, escoltado por un escuadrón de caballería, a visitar al presidente Mr. Carnot en el Palacio del Eliseo.

**ZANZIBAR**

El *Daily News* ha recibido noticias de que el capitán Wissmann ha publicado una proclama ofreciendo diez mil rupias por la cabeza de Bonchiri.

El médico de la expedición Wissmann, doctor Schmelzkopf, se ha ahogado; uno de los médicos a sus órdenes ha sucumbido a la fiebre.

**TURQUIA**

Según un despacho de Atenas, el Gobernador de Creta ha sido llamado a Constantinopla.

Una comisión de seis individuos, cuatro de ellos cristianos, y dos musulmanes, va a Constantinopla con objeto de negociar las concesiones que la Puerta ha de otorgar a los cretenses.

Los periódicos de Roma anuncian que el

torpedero *Stromboli* ha salido para Creta con el fin de proteger a los italianos allí residentes.

El antiguo gobernador de Smirna, Riza-Pachá, ha recibido orden de encargarse interinamente del gobierno de Creta. Es de advertir que Riza, por ser musulmán, no puede ser nombrado, definitivamente, para el aludido cargo; y aun es posible que su nombramiento provisional suscite dificultades.

Parece, según algunos informes, que la efusión de sangre ha comenzado ya en Creta. Según unos, los cristianos son los que han roto hostilidades contra la fortaleza, respondiendo a la agresión los soldados; pero otros suponen que los soldados son los que primeramente, en las cercanías de Epahakia, hicieron fuego contra los cristianos.

Los negocios de Creta toman resueltamente un carácter grave, y parece inminente una sangrienta insurrección, dada la nueva actitud de los musulmanes que han salido de la expectación en que se hallaban, para comenzar la lucha; habiendo llegado ya un refuerzo de tropas y esperándose otros más importantes.

La Puerta ha teleografiado también a Chakir Pachá, embajador en San Petersburgo, para que se traslade inmediatamente a Constantinopla, sin que se sepa con qué objeto.

**INGLATERRA**

El doctor Tanner, diputado irlandés, ha sido condenado a un mes de prisión, por haber maltratado de obra, el mes último, al inspector Stephens; y asimismo le ha exigido el tribunal una garantía de 5.000 pesetas, para responder de su buena conducta ulterior, so pena de otro mes de reclusión que sufrirá en caso de no prestar la garantía.

**ESTADOS UNIDOS**

Un nuevo barco de la armada norte americana, el cañonero *Petrel*, salió de la bahía de Chesapeake en la mañana del 13 del mes próximo pasado, en su primer viaje de prueba, que había de durar cuatro días. A su bordo iba el comandante de marina Bambridge Hoff, comisionado por el gobierno.

Al salir el cañonero, fué sorprendido por un temporal de agua y se dió orden de anclar en Smith's Point, donde permaneció hasta la mañana del domingo, que se hizo nuevamente a la mar.

A pesar de lo agitada que estaba la mar, el barco hizo varias evoluciones con gran facilidad, alcanzando una velocidad de unos 13 1/4 nudos por hora, calculándose que podrá andar a toda máquina unos 15 ó 16 nudos. Las pruebas tuvieron que suspenderse por haber ocurrido una avería en la máquina, en una de las bombas de baja presión.

Según el contrato celebrado, la máquina del cañonero deberá ser de 1.100 caballos de fuerza a toda presión por cuatro horas; pero se notó que en poco tiempo se desarrollaron 1.250 caballos de fuerza; esto es, 150 más de lo estipulado en el contrato, lo que implica un premio de 15.000 pesos fuertes para sus constructores, la empresa de «Columbia Iron Works».

—Durante un violento temporal ocurrido en Evansville, Indiana, numerosos postes de telégrafos y de la luz eléctrica fueron derribados por el viento. Por la noche, al dar paso a la corriente eléctrica para el alumbrado de la población, los alambres esparcidos por el suelo en todas direcciones comunicaban la electricidad a las casas. En una de ellas, varios alambres enredados producían una luz intensa. Algunos vecinos atribuyendo aquella luz a un fuego, dieron la alarma al cuerpo de bomberos, que como de costumbre acudió en breves instantes; pero al acercarse a la casa, los bomberos y los caballos caían al suelo como heridos del rayo.

Algunos vecinos, ignorando la causa de estos accidentes, acudieron a prestarles auxilio, pero también eran derribados. Al fin, uno de los espectadores, viendo infinidad de alambres eléctricos por el suelo, comprendió lo que pasaba y corrió a la oficina de luz eléctrica para que interceptaran la corriente. Después de grandes esfuerzos, se logró

	Trimestre
	Plas. Céntos
Capital . . . . .	5
Fuera de la capital . . . . .	5 50
Europa y Antillas . . . . .	10
Países de la Union Postal y Filipinas . . . . .	15

Puntos de venta en la población. Imprenta y redacción, Libertad, 1.—Kiosco de la plaza de la Libertad.—Estanco número 7, calle de Burgos.—Idem número 6, calle de los Naos.—Ebanisteros de la provincia, =NUMEROS SUELTOS 5 CENTS.

que algunos recobraran el conocimiento, y otros, entre ellos algunos bomberos, se hallan aún en grave estado a consecuencia de la violenta sacudida eléctrica que sufrieron.

**CASIMIRO SAINZ.**

Ya habíamos anunciado que la Comisión provincial, identificada con los sentimientos de cuantos se han ocupado de la situación tristísima del gran paisajista, víctima de la demencia y quizá de la miseria, pensaba seriamente en remediar la desventura de Casimiro Sáinz.

Según fidedignas noticias, el desgraciado Casimiro se halla actualmente en su pueblo natal, Matamorosa, del Ayuntamiento de Eumedio, inmediato a Reinosa; y la Comisión provincial ha acordado, en primer término, dirigirse a aquel municipio a fin de que Sáinz sea sometido a la observación médica que necesariamente debe preceder a su reclusión en una casa de dementes.

Y para preparar, entre tanto, su ingreso en un establecimiento de esa clase, y en la previsión de que haya de ser indispensable, para procurar su curación, ha acordado, también, allegar noticias respecto al régimen curativo y demás detalles de importancia en varios establecimientos de alienación, entre ellos el del doctor Esquerdo, de Carabanchel de Abajo (Madrid).

No había que pensar, ni por un momento, que nuestra provincia dejase en el abandono y la miseria a uno de sus más famosos y celebrados hijos, por sentimiento de justa correspondencia a los beneficios que de los grandes artistas recibe, por humanidad, por orgullo, puesto que nos le inspira la fortuna de contar entre nuestros paisanos al gran novelista Pereda, sabios como Menéndez Pelayo y González de Linares, literatos como Amós Escalante, músicos como Monasterio y pintores como Casimiro Sáinz.

**¡OLE!**

Los últimos datos que nos proporciona la estadística criminal son altamente consoladores.

Aterrado el delito por la persecución de que es objeto en nuestro país, ha tomado las de Villadiego, y dentro de poco no habrá en España quien *irregularice* un alfiler, aunque le ofrezcan una dirección general por su trabajo.

Ya no quedan *ratas* en las oficinas públicas, si hemos de juzgar por el corto número de *industriales* que aparecen condenados por los delitos de cohecho y malversación en la última campaña de la justicia... histórica.

En 1888 no han merecido las persecuciones de aquella señora más que 32 delitos de juego. ¡Loado sea Dios! A ese paso, no tardaremos en ver que sólo se juega en España al escondite y a la gallina ciega; juegos que seguramente no serán perseguidos por la consabida justicia, que tan demostradas tiene sus aficiones al segundo.

El *Imparcial* se asombra, ustedes se asombrarán y yo también me asombro, de los brillantes resultados que acusa esa criminal estadística, en lo que se refiere a la regeneración moral de nuestra patria.

¡Lástima que algún pesimista se haya descolgado diciendo que sólo en Madrid podían haberse instruido 32 procesos *diarios* todos los días por delitos de juego!

¿Pero quién hace caso de las malignas suposiciones del pesimismo?

Otro pesimista dijo, muchos años hace, que España era un presidio suelto, y, sin embargo, todos sabemos que aquí los establecimientos penales tienen buenas cerraduras; tan buenas, que para algunos es tan difícil la entrada, como para otros la salida, aunque pongan aquéllos, para entrar, todos los medios previstos en las leyes.

¡Treinta y dos causas por delitos de juego! ¿Es decir que hay todavía en España 32 casas de juego en que se apunta con perras grandes y chicas?

¡Y parecen pocas todavía al pesimista aludido, suponiendo que no han entrado otras muchas en la cuenta!

¡Pretenderá que entren en ella las casas en que se apunta con rollos de billetes de Banco y con cartuchos de oro?

**CORRESPONDENCIA.**

Madrid 31.

Sr. Director de EL ATLANTIGO.

Los ministros están reunidos en la presidencia; y si fueran a despachar todos los papeles que han llevado en las carteras, habría Consejo hasta las nueve de la noche.

De lo que puedan ocuparse los ministros en este Consejo, ninguna nueva noticia hay.

La creencia general es que se acordará la suspensión del Ayuntamiento, se tratará del personal de las economías y de otros asuntos administrativos.

De política, poco ó nada, y aunque de ello se ocupe el Consejo no habrá acuerdos concretos.

A los conjurados que están en Madrid no ha gustado la noticia que telegrafían de Vigo diciendo que el general Cassola se reconciliará con el Gobierno.

Si esto fuera cierto quedaría aislado el señor Martos.

El señor Abascal, según dicen, en las conferencias que ya ha celebrado con el Gobierno, en vez de trabajar a favor del Ayuntamiento, ha insistido en abandonar la alcaldía.

Sea ó no cierto esto, el ministro de la Gobernación, a quien se suponía inclinado a inspirarse en los deseos de la opinión, llevará al Consejo de hoy la propuesta de suspender al Ayuntamiento.

Esta noticia, que publican los periódicos de la mañana, ha causado excelente efecto.

Dando por seguro esto, y por consecuencia el nombramiento de un Ayuntamiento de real orden, *El Liberal* dice que se indica para alcalde al señor Moret.

La suma de las economías que se hacen en Gobernación se acerca a un millón de pesetas.

La principal reforma que se introduce en los servicios de este departamento es la de la supresión del cuerpo de Seguridad en to-

das las provincias de España, excepto, sin embargo, en la población de Madrid, donde continuará prestando sus servicios. En su lugar, se da más amplitud al servicio de policía y vigilancia, aumentando la dotación de sus individuos.

Con esta supresión se obtiene una economía de cerca de un millón de reales.

El resto se obtiene en diversos capítulos del presupuesto, sin notables bajas en el personal, repartidos casi proporcionalmente; en el capítulo de la subsecretaría se introducen cerca de 120.000 pesetas, y en todas las direcciones aparecen economías de alguna importancia realizadas.

En Fomento parece que se economiza bastante, según un colega de la mañana.

Se reducen en un 33 por 100 las comisiones y dietas que en la actualidad perciben los ingenieros de Madrid y provincias al servicio del Estado, a quienes, además, se suprimen también las gratificaciones establecidas por cada cinco años de servicios, puesto que ascienden por riguroso escalafón con las naturales ventajas de mejora en los sueldos y antigüedad para años de servicios.

En otros servicios del Estado, dependientes de aquel ministerio, excepción hecha de los adscritos a la dirección de Agricultura, donde parece que no existen, se suprimen las gratificaciones y comisiones personales, dejando a todos su sueldo personal y nada más.

Las economías en el Instituto geográfico parece que se aproximan a 700.000 pesetas.

Las cesantías en Fomento serán muy contadas, según tenemos entendido, porque el señor conde de Xiquena ha querido tener muy en cuenta los buenos servicios prestados por muchos funcionarios, procurando buscar el medio de mantenerlos en sus puestos.

Las economías en el ministerio de Marina ascenderán a 1.600.000 pesetas.



EL SEÑOR

**DON MANUEL DE ORENSE YRÁBAGO**

HA FALLECIDO

AYER JUEVES A LAS CUATRO DE LA MAÑANA, después de recibir los Santos Sacramentos.

Su hijo don Juan de Orense López Dóriga, su hija política doña Josefa Sañudo de Orense, hermanos políticos, sobrinos y demás parientes

Suplican a sus numerosos amigos, se sirvan encomendarle a Dios, y asistir a los funerales que por el eterno descanso de su alma se celebrarán en la Iglesia parroquial de Santa Lucía, a las diez y media de hoy viernes, y a la conducción del cadáver, que tendrá lugar concluidos los funerales.

El duelo recibe en la casa mortuoria, calle de Hernán Cortés, número 5, y despide en las Adoratrices.

Santander 2 de agosto de 1889.



Pues qué, ¿ya no hay clases?  
 ¿Desde cuándo se confunde el delito cometido en un turgurio, y á la luz de un candil grasiento, con el que se practica en espaciosos salones, resplandecientes de luz, y honrados con la presencia de la *alta goma* y de la *ingle laifa*?

Esta manía de confundir groseramente el delito enguantado con el delito en mangas de camisa nada tiene de nueva. Empezó con la fiebre demagógica, y ya va teniendo fecha esa fiebre.

Tampoco se limitan á nuestro país los estragos de la tal dolencia.

El *Moniteur*, de París, decía en marzo de 1866:

«En diez y ocho meses, más de cuarenta sociedades de crédito han tenido que dar cuenta á la justicia de más de ochenta millones perdidos en el abismo de las especulaciones culpables.»

Y Proudhon había escrito antes:

Se ha formado en medio del silencio universal una especie de tática profesión de fé, que ha venido á sustituir á las antiguas pasiones políticas ó sociales. Héla aquí: De todas las fuentes de riqueza, el trabajo es la más precaria y la más pobre. Por encima del trabajo está, por de pronto, el fondo común de la explotación nacional, cuyo dispensador es el Gobierno. En seguida viene la *especulación*, entendiéndose por tal el conjunto de los medios, no previstos por la ley, ó empleados fuera del alcance de la justicia, para apoderarse de los bienes del prójimo.»

De afirmaciones como estas, se han aprovechado, como es natural, los enemigos del progreso, para ajustar las cuentas á las conquisistas liberales del siglo; y vean ustedes cómo las ajusta un distinguido escritor francés:

«Los derechos feudales, abolidos en 1789, no se elevaban á veinte millones, estimados en dinero. Hoy (1868) la suma de los *derechos feudales* de la aristocracia del oro asciende á cuatro mil millones. En estos términos, la explotación feudal es ahora doscientas veces más terrible que hace un siglo. ¿Será cierto que el poder de explotación del feudalismo nuevo es tan superior al del antiguo como la letra de cambio á la moneda de cobre?»

Claro está que eso no merece la pena de ser contestado, entre otras razones, por la muy poderosa de que no es fácil contestar victoriosamente, y por la no menos atendible de que todo ello tiene un olor á demagogia que tumba de espaldas, por más que haya sido escrito por un sacerdote del Oratorio, y miembro de la Academia francesa.

Se necesita estar dejado de la mano de Dios para confundir las brillantes especulaciones de los modernos hombres de negocios con las exacciones brutales del feudalismo, para venir á sacar en consecuencia, como lo hace otro escritor, que en ninguna época de la historia de Francia han robado cuarenta partidas de bandoleros, en diez y ocho meses, las cantidades robadas (!) en igual espacio de tiempo por cuarenta sociedades financieras.

¿Se pretenderá hacernos creer que si van desapareciendo los bandidos de los bosques y de las encrucijadas, no es por obra y gracia de las persecuciones de la justicia, sino porque han encontrado mejores *acomodos* en los centros de contratación y en las oficinas públicas?

Aun cuando así fuera, siempre revelaría un progreso en las costumbres y en las artes de la *adquisividad* esta nueva forma de la explotación del hombre por el hombre.

¡Cuánto más decoroso es, por ejemplo, emitir acciones para una empresa irrealizable, que detener en crudo á un caminante con la frase *latro-histórica* de «la bolsa ó la vida!»

¡Y cuánto no gana la Moral con la delicada costumbre de llamar *filtración*, *irregularidad*, y otros mote bien sonantes, á las mismas travesuras llamadas *robos* y otros excesos por nuestros incultos antepasados!

Ya iba á terminar con tres ó cuatro frases de desprecio, dedicadas á los *obscurantistas* que niegan estos adelantos, cuando llega á mi noticia que algunos espíritus suspicaces atribuyen á especulaciones bursátiles el levantamiento de una partida de merodeadores en Alcalá de Chisvert, el robo de no sé cuántas pesetas y la rotura de no sé cuantos alambres telegráficos.

Si la indicada suposición es fundada, se habrá verificado en nuestro país una especie de fusión de los sistemas *adquisitivos*, antiguo y moderno.

Mientras los unos andarán á tiros, los otros harán sumas y restas; y al fin de la jornada, todos se repartirán lo adquirido, como hermanos.

Es una manifestación más de la división del trabajo.

Y un progreso como otro cualquiera.

¡Olé! por el progreso.

STONE.

## MARAVILLAS DE PLAZUELA

La plazuela es para el pueblo lo que la playa para el mar; á la plazuela afluye y refuye periódicamente la población; los que

van y vienen, los que se paran, los que levantan sus tenderetes y arman sus puestos de venta; en fin, la multitud, que bulle en las plazuelas, marca el movimiento de una ciudad, (esto lo mismo ha podido decirlo Teófilo Gautier, que hacía con las frases lo que algunos industriales con los caracolillos y las conchas pegándolos á cajas y juguetes, que pudo decirlo el señor Ortega Munilla, celebrado miniaturista de frases.)

La plazuela, es una degeneración del *Forum* y de la *Agora*; tiene sus Isócrates, Demóstenes y Cicerones, y su numeroso coro como en los dramas de Eskilo.

Oradores políglotas ó bien se diga multi-parlantes.

Yo no sé si por el aspecto de la playa puede juzgar el náutico del estado del mar; pero sí afirmo que por el carácter de una plazuela se podría juzgar el estado de cultura y el valor moral de una población.

Pero dejémos de filosofías y vamos al asunto.

El asunto, mal digo, los asuntos, son los dos oradores de la plazuela de Velarde.

Dos pencos y una mala carretela, sirven de tribuna; está engalanada con un estandarte pintarrajeado, simbólico y llamativo, con el rojo almazarrón, que es el demagogo de los colores; muestra asuntos portentosos que hacen abrir la boca y los ojos á los seres más sensibles; á las verduleras, las pescaderas y los porteros, sobre todo á éstos, aficionados á la lectura de las crónicas del crimen y á los folletines. ¡Poderosos venenos de la inteligencia!

Ved de pié, sobre la carretela, á un hombre patillado, de fisonomía expresiva... é imponente como el león amarillo que se ve pintado en el estandarte,

Aquel hombre es forastero, tal vez llega de lejanos países; puede que sea el que cazó al león y al oso, de los cuales, se saca la grasa para la pomada que el orador se dispone á vender; sin duda ha sido el que cogió las mil especies de *plantas vegetales* que componen el elixir que quiere popularizar.

Alto la gente... se forma un corro, marineros con la pipa en la boca y los ojos medio adormilados; pescaderas con los cestos vacíos en la cabeza; criados, asistentes, pilletes y desocupados, gente del ir y venir, séres que en esto hallan su único goce, ó que en el arroyo al cantar la mercancía cantan la necesidad diaria, como los parlanchines políticos, al pregonar su doctrina gritan su hambre, este es el coro popular *el respectable auditorio*, según dice el orador.

El orador es catalán; abre los brazos, toma actitudes teatrales, se atusa las patillas y juega con la gorda cadena del similar, que pende del bolsillo de su chaleco; y teniendo toda la rugiente porfia del mendigo, hace ademanes de capitalista, y haciendo gracias de histrion, se muestra con gravedad solemne de sabio.

—Este *butesito*—exclama—es una *laxiv*, un purtento de la siensia; hace algunos años ca tenemos el honor de *apresentarnos* ante el público de Santander. Este *butesit* está compuesto de un licor sacado de mil especies *diferentes de verdaderas plantas vegetales* dal Africa y da India.

El Dulcamara hace una pequeña pausa durante la cual mostrando entre el índice y pulgar de la mano derecha el frasquito del licor maravilloso, le hace ver á todos los circunstantes y dice después:—Estu no es engaño ninguno, acá esta mismo á la vista de todas las clases de susietat. Con este *laxiv* sacuran la *neuralgias*, *sefalgias*, el *escarbut* y *viscarbut*, las *cucubitas* de los ojos, mismo las *anfermedades* de las mujeres *castan para salir de su cuidado*.

Hay una dolor de cabeza? túmase un gotita del *alaxiv* ne la palma de la mano... y *enfrotase* una *ampural frontal* y la dolor desaparece.

Y cuanto dirán nuestros lectores que cueste este precioso medicamento? el célebre doctor ambulante, lo dice con candorosa expresión.

—Tan sulo una paseta y con ella *ragalamus* on paquete de té novísimo da cuarenta cinco plantas medicinales, que curan tuda *anfermadad* dal estómago. An Barcelona yo hago á mis criadas que ma sirvan todos los días una tasa del té. Además *ragalamus* el prospecto.

Prospecto, entiéndase programa.

Porque, en fin, de eso se trata, la gran masa popular, es como la tierra, á veces yerma y árida oculta el filón, vestida y vercosa produce el fruto insipido, también en aquel haraposo auditorio hay pesetas; contribuyentes desconocidos, espíritus catequizables que sienten los efectos del mareo que produce la palabrería del charlatán en el fondo del bolsillo, y se dejen explotar como unos infelices.

El parlero Dulcamara, como todos los buscadores de fortunas en el azar del público, va dispuesto contra toda sorpresa posible.

Vosotros diréis:—añade—este es un charlatán de plazuela; y non es cierto estu, señores, nosotros venimos acá por hacer favor al

pueblo, nuestro *alaxiv*, como nuestra pumada para cabello y nuestros productos todos, se venden hoy á paseta... pero aprovecharos porque dentro de poco, cuando nos vayamos, sa vanderá al presio de dociseis reales los *butesitos*, *trase* la caja. Personas hay que gustan más de una paseta que de comprar nuestros productos... pues esas *parsonas*, cuando *tangan* dulor de las muelas... ca se pasen la paseta por la cara pra remediarse...

Y ellos venden; y por si los sorprendentes efectos terapéuticos de que hablan, parecieran un engaño, el orador enumera los milagrosos inventos de la ciencia, entre ellos sus *butesitos* y el submarino Peral.

—Nuestro *butesito*, nuestra caja, son propiamente lo mismo que el *sumarino Peral*. Las siensias han adelantado mucho an estos últimos tiempos.

¡Ah! ¿que Cormenein, que Cañamaque, que apologistas de oradores han estimado por el mérito verdadero al doctor parlanchin, al prodigio ambulante, que lleva de calle en calle y de plaza en plaza su laboratorio, su gabinete de operaciones y su tribuna? A cada dos palabras del discurso locomóvil y al aire libre, gana el orador una peseta; de aquel montón de gente mísera y andrajosa, gota á gota, peseta á peseta, saca el zumo de las faltriqueras... provocando con bárbara jergonza, en mal castellano y peor catalán, la fé popular.

El doctor de la plazuela se pasa dos ó tres horas hablando, repite constantemente lo propio, y aunque lo hace desde el mismo sitio, se dirige en cada perorata á un público diferente.

Sin embargo, el carácter de aquellos corrillos es siempre el mismo; es el pueblo, á quien con charla semejante embaucan también otros Dulcamaras de otro orden, regeneradores que han descubierto, con la combinación de mil y una doctrina, el bien de la humanidad... y por ellos la multitud se lanza á las revoluciones y á las guerras civiles. Del engaño que pudiera resultar con las promesas del sacamuelas, cura pronto la experiencia. ¿Qué experiencia bastará para que nos librems de los Dulcamaras políticos?

Sea lo que fuere, ello es que esos sacamuelas prestan algo de cómico, de teatral y pintoresco á las plazuelas y á las calles; procuran divertir, y á pesar de sus artificios no ocultan que aquella su charla es una manera de vivir; tal vez ofrecen, después de todo, algo útil. Su existencia azarosa de feria en feria y de lugar en lugar, les dá en cierto modo derecho á vivir del público. Al fin el sacamuelas es un actor que hace un monólogo y cobra el espectáculo vendiendo *butesitos* á quienes los quieran comprar... pero ¿y los otros charlatanes?...

Mil veces preferiremos los parlanchines de la plazuela á los aventureros políticos. El engaño en que hacen caer éstos puede que sólo consista en la calidad del producto que ofrecen; pero el engaño que los otros preparan y realizan es evidente; aquéllos, ya que la montaña no llega á donde están, van á la montaña, se las ingenian, se las buscan... luchan por la vida...

—¡Ea! Animarse; aquí verán ustedes el licor para arrojar la tenia, la *laxiv* para curar un sinnúmero de enfermedades, la pomada para curar otras más...

—¿Quién ma compra otro butesit?  
 —¿Quién? La pobre gente, que desde hace tantos siglos se emboba y paga á todos los charlatanes.

BULLANGA.

## SECCION DE NOTICIAS.

En estos días aumenta el interés de las extracciones de objetos curiosos del barco sumergido, descubierto últimamente con ocasión de los trabajos de dragado.

Entre ellos merecen particular atención el gran número de mosquetes que van apareciendo, y algún inteligente ha examinado refiriéndolos á época no menos remota que los comienzos del siglo XVI, así como una culebrina de dos metros y medio de largo, del mismo sistema de orguilla que los mosquetes, para sostenerla y hacerla faltar.

También se han sacado varios galconetes, haces de varas de pino como de metro y medio de largo, de grueso muy aproximado al calibre de los mosquetes, afiladas por una y otra extremidad como para recibir puntas de venablo, destinadas tal vez á ser arrojadas con ballesta.

Se han extraído además dos bombas de achique practicadas en unas vigas de pino de unos cinco metros de longitud y de treinta y cinco á cuarenta centímetros de escuadría, cuyos taladros perforados de punta á punta miden unos diez centímetros de diámetro. De la expresada longitud de las vigas se deduce que el buque tendría otros cinco metros de puntal, y que la embarcación era de cubierta lo indica la aparición de algunos baos.

Las balas continúan apareciendo en barriles y formadas de una envclvente de plomo y un núcleo de hierro, cuyo sistema de fabricación parece corresponder, en opinión de persona perita, á la misma época referida.

Han llegado á su residencia de verano en el Astillero los Marqueses de Hinojares.

Hoy y mañana se celebrarán en la iglesia parroquial de Terán (Cabuerniga) funerales por el eterno descanso del que fué notario de la villa de Cabezón de la Sal don Sotero Fernández Rubín.

Nos escriben de Riva (Ruesga) que ha sido muy sentida por aquel vecindario la marcha del párroco don Mateo Villa de la Banda, trasladado recientemente á Somo. Tan pronto como se tuvo en Ruesga noticia de esa traslación, trataron los vecinos de elevar una respetuosa exposición al Prelado, suplicándole que aquélla no se llevara á efecto; pero desistieron de su propósito ante la consideración de ser conveniente al señor Villa su nuevo destino.

Afectuosísima ha sido la despedida que ha hecho el pueblo á aquel dignísimo sacerdote, quien deja en él verdaderas simpatías y grato recuerdo de su celo evangélico y de sus virtudes privadas.

A las cuatro de la mañana de ayer falleció en esta ciudad el señor don Manuel de Orense y Rábago, padre de nuestro convecino el Inspector general del Cuerpo de caminos Ilmo. Sr. D. Juan Orense y López Dóriga, á quien enviamos nuestro pésame así como á las demás personas de su familia.

En la estación E. Mediodía de telégrafos de Madrid, había detenido el día 30 de julio un despacho procedente de la de esta ciudad y cuyo destinatario es Poveda, Pacífico, 15, nuevo.

Durante el mes de julio próximo pasado entraron en el lazareto sucio de Pedrosa, 5 buques de distintas clases, conduciendo 322 tripulantes y 7.481 toneladas de carga; habiéndose recandado durante el mismo mes, en aquel establecimiento sanitario, 1.630'98 pesetas por derechos de cuarentena, 391'25 por derechos de lazareto y 108 por guardas de salud.

Don Ramón Maórtua, vecino de Limpias, ha presentado en el Gobierno civil, solicitud de registro de 16 pertenencias de mineral de calamina, con el nombre de «Cualquiera», radicantes en término de La Hermida, en el ayuntamiento de Peñarrubia.

—Don Hermenegildo Vici Laza, vecino de Adal, la ha presentado de 12 pertenencias de mineral de hierro, con el nombre de «El Angel», radicantes en término de San Miguel de Aras, en el ayuntamiento de Voto; y don Matías del Cerro, vecino de Santiurde, de 6 pertenencias de mineral de hierro, con la denominación de «Matilde», radicantes en el ayuntamiento de Entrambasaguas.

Durante el mes de julio último ha obtenido el Ayuntamiento 100.367 pesetas 66 céntimos por consumos y arbitrio provincial sobre vinos y aguardientes.

Ha sido escriturado para torear tres corridas en la plaza del Bosque de Bolonia, de París, aún no inaugurada, el matador de toros Francisco Sánchez (Frasuelo).

Por el ministerio de la Gobernación se ha dictado la siguiente real orden dirigida al director de Sanidad:

«Con objeto de apreciar debidamente el trascuro de los veinte días desde la última invasión del cólera morbo, fiebre amarilla ó peste de Levante en las epidemias de estas enfermedades, para la aplicación del régimen cuarentenario prescrito en el artículo 40 de la ley de Sanidad y disposiciones reglamentarias vigentes, el Rey (q. D. g.), y en su nombre la Reina regente del reino, ha tenido á bien disponer que nuestras autoridades en las Antillas y en Filipinas, y nuestros cónsules en el extranjero, consignan siempre en las patentes la fecha del último caso de las referidas enfermedades, previniéndose á las direcciones de Sanidad de los puertos de la Península, territorios é islas adyacentes que cuando no se consigne en la patente la fecha expresada, se cuenten los veinte días mencionados desde el día en que conste la publicación de la orden de las autoridades indicadas ó de los Gobiernos extranjeros, declarando limpias las procedencias del punto donde se hubiera padecido la epidemia.»

«El Movimiento Católico» ha iniciado la idea de redactar un mensaje, que suscribirán cuantos lo deseen, ofreciendo á

Su Santidad hospitalidad en España para en el caso que las circunstancias le obliguen á salir del Vaticano.

El mismo colega ha acogido el pensamiento de abrir una suscripción nacional para conmemorar en una placa el acuerdo del Ayuntamiento de Sevilla invitando á Su Santidad para que, caso de salir de Roma, se traslade á la capital andaluza.

La empresa del tranvía urbano ha determinado que desde el lunes próximo vuelvan á regir los precios de costumbre, cesando los extraordinarios de ferias.

Ayer tarde cayó al agua, desde una trainera que conducía cinglando, entre los muelles de la Monja y de Albareda, un chico como de catorce años, que fué prontamente recogido por un bote del servicio de las obras del puerto.

El orfeón «La Sirena» recibió antes de anoche, acaso como recuerdo de su triunfo en la velada del Teatro, una preciosa batuta, regalo de su presidente don José Abascal. La batuta es de ébano y oro, y antes de anoche dirigía con ella el señor Garmendia, mientras «La Sirena» cantó en nuestra Redacción.

Vimos también el magnífico estandarte de la sociedad coral, que es de riqueza y mérito considerables.

Ayer mañana, en la calle del Río de la Pila, varios chicos apedrearon á una muchacha.

Esta noche, si hay buen tiempo, tocará la banda municipal en la Alameda segunda, de nueve á once.

En poder del jefe de la guardia municipal se halla una licencia del ejército, á nombre de Miguel Navas, que puede recogerla.

El domingo próximo ostentará ya el acorazado *Pelayo* la magnífica bandera de combate que le ha regalado la provincia de Asturias.

Se anuncia que en breve llegará á esta ciudad el director de la Sociedad Económica Palentina, don Francisco Simón Nieto, con objeto de invitar á los señores Gamazo y Calderón y Herce al certamen anunciado por aquella Sociedad.

Al terminar los coros que cantaron antes de anoche en el Teatro los Orfeones *El Montañés* y *La Sirena*, la orquesta del Casino del Sardinero ofreció á cada uno de aquéllos una preciosa corona, que les entregaron en el escenario.

Por disparo de arma de fuego, sin poseer la licencia necesaria al efecto, detuvo anteayer la guardia civil del puesto de Puente Arce, al vecino del pueblo de Escobedo, Javier Nomeja Prieto

El Ayuntamiento de Los Tojos ha expuesto al público el reparto de la contribución para el actual año económico.

También ha expuesto el correspondiente á Laredo y su partido, para el mismo ejercicio económico, la Administración subalterna de Hacienda de aquella villa.

## Correo local.

**Carreras de caballos.**—Como habíamos anunciado, la Sociedad Hípica de Santander celebrará dos grandes carreras en el Hipódromo de la Albericia, los días 9 y 11 del corriente mes.

El programa anuncia para la primera tarde seis carreras con premios de S. M. la Reina, el Club de Regatas, don José Ubierna y la Sociedad; y para la segunda otras seis con premios de S. A. la Infanta Isabel, el Círculo de Recreo, don Juan Aldea, don Telesforo Martínez y la Sociedad Hípica.

Se advierte además que las inscripciones deberán dirigirse, acompañadas de su importe, á don Vicente de Díez, en el Picadero de la Florida, y que todas las dudas que puedan originarse se resolverán con arreglo á las disposiciones del Reglamento de carreras de la Sociedad de Fomento de la Cría Caballar de Madrid.

Si se consigue del ministerio de Fomento el premio que se gestiona, se anunciará oportunamente.

**Viajeros.**—Entre los últimos llegados se cuentan el señor don Carlos Bernaldo de Quirós y su muy distinguida esposa.

—En el tren de provincia saldrá esta tarde para Comillas el Excmo. señor don Co-



sáreo Fernández de Losada con su respetable familia.

**Veladas de la Plazuela.**—Al fin, lo que debía haber sucedido ayer sucederá hoy; esta noche se reanudarán las veladas, ejecutando la banda de Bailén el siguiente programa:

- Los macanditos, paso doble.—Mateo.
- Tango.—Rosier.
- Sinfonía del *Stabat mater*.—Rossini.
- Barcarola y gavota.—Roig.
- Polka con lira.—Campano.
- Wals jota.—N.

**Conciertos.**—El de esta noche es: Café Ancora:

- Marta, sinfonía.—Flotow.
- Bailables de *Guillermo Tell*.—Rossini.
- Fantasia de *Sonámbula*.—Donizetti.
- Danza Macabra*.—Sant Saens.
- Eois*, mazurka.—Ketterer.
- El año pasado por agua, pasa-calle.—Valverde.

**Capítulo de rectificaciones.**—El reputado y distinguido Catedrático de clínica práctica en el hospital de San Juan de Dios de Madrid, de cuya llegada dimos ayer noticia, no es don Francisco López Crespo, sino don Francisco López Cerezo, á quien tuvimos el gusto de saludar el mismo día de su llegada.

—En la noticia referente al fallo que dictó el Jurado de las regatas dijimos que se ha dispuesto la celebración de un nuevo regateo entre los balandros *Cuco*, *Anita* y *Silda*, omitiendo indebidamente al *Mechelin*, que también tomará parte en él.

**Casino del Sardinero.**—Muy concurrido, á pesar de amenazar lluvia el cielo nublado, estuvo ayer el concierto-baile anunciado.

Según costumbre, la orquesta cumplió á la perfección su cometido, de manera merecedora de más aplausos que los alcanzados, especialmente, interpretando magistralmente los *Panaderos*, de Bretón, y la fantasía de Roberto.

El baile, animadísimo. —Ya hemos anunciado que mañana se celebrará, en la elegante sala del Casino, el concierto de despedida de la excelente orquesta que dirige el señor Fernández Arbós; y hoy sabemos que, además del célebre Verger y en obsequio á éste, tomará parte en la de canto de la fiesta musical la distinguida mezzo soprano señorita Teresa Moreno Leante, discípula del afamado barítono.

Al cual tenemos que transmitir el deseo que nos han manifestado algunos de los más asiduos concurrentes al Casino: el deseo de que en este último concierto vuelva á cantar la célebre *Tarantela* de Rossini; deseo que será satisfecho; casi nos atrevemos á asegurarlo en nombre de la galantería del artista.

**«El Montañés».**—Cerca de la una de esta madrugada, las primeras notas del valiente himno del *Rhin*, entonado bajo las ventanitas de la Redacción, nos arrancaron, con agradabilísima sorpresa, de nuestro trabajo. Era el Orfeón *Montañés*, que al volver del Sardinero, se detuvo á tributarnos obsequio tan grato como agradecido. El hermoso himno guerrero, preciosamente cantado, nos gustó acaso más que cuando, la noche anterior, le oímos en el Teatro.

Luego subió el coral á la Redacción, y cantó un vals, la *Primavera*, haciéndonos también admirar un perfecto conjunto de muy buenas voces, una afinación sorprendente y un gusto que acredita al maestro señor Barros, al cual felicitamos por ello, así como á los orfeonistas por las cultas y honrosas aficiones que demuestran.

—Como hemos dicho, el Orfeón regresaba del Sardinero: allí había cantado frente de la casa del señor Maura y de la del general Martínez Campos, así como de la de los profesores del Casino; siendo en todas partes aplaudido y obsequiado el Orfeón. El director de la orquesta del Casino y los profesores de ella, ofrecieron á los orfeonistas, en el mismo Casino, según hemos entendido, un banquete, que termino próximamente á las doce de la noche.

**ALCANCE TELEGRAFICO-POSTAL.**

Londres 31.—Ha causado mucha impresión el discurso que Lord Churchill ha pronunciado en Birmingham referente á la posibilidad de que pueda surgir el tan temido conflicto europeo.

La nota predominante en el discurso del ilustre hombre público es bastante pesimista por cierto.

Lord Churchill cree inevitable la guerra entre Austria y Rusia. Para el caso de que estalle, entente que el papel que corresponde á Inglaterra, debe concretarse única y exclusivamente á la defensa de sus intereses materiales y á evacuar el Egipto, pues la continuación de las tropas inglesas allí promovería verdadero embarazo para Inglaterra, toda vez que esta ocupación le enagena la voluntad y simpatías de Turquía y de Francia.

Londres 31.—Con motivo de la revista naval verificada el sábado último en la rada de Spithead, el periódico «The Standard» publica un artículo bastante hostil contra Francia y Rusia diciendo que representan una amenaza constante contra la paz europea.

Añade que Inglaterra y Alemania deben hallarse dispuestas á castigar á aquéllas si fuese necesario.

Paris 31.—Las últimas noticias recibidas de Creta anuncian que continúa la agitación.

El gobierno turco manda nuevos refuerzos de tropa.

Ayer salió de Tolón el crucero «Seignelay» con rumbo á las aguas de Creta, para proteger á los nacionales franceses en el caso de que estalle un conflicto, lo cual se juzga inminente.

Otras naciones han mandado ya buques con el mismo objeto.

Londres 31.—«The Times» publica hoy un despacho fechado esta mañana en Constantinopla, diciendo que ayer salieron dos nuevos batallones de tropas turcas para reforzar á las que se encuentran en la isla de Creta.

Añade que hasta ahora el gobierno de Turquía no ha tomado ninguna otra nueva medida limitándose á tener preparados otros dos batallones por si fuese preciso mandarlos á aquella isla.

El telegrama asegura que Turquía está decidida á apurar todos los medios diplomáticos antes de recurrir á medidas de energía.

Cree que los jefes del movimiento carecen de los recursos necesarios para llevar á cabo una insurrección de gravedad y que solamente se proponen mantener la agitación para llamar la atención del Gobierno y obtener de éste nuevas concesiones.

En los círculos oficiales se asegura que el Gobierno está firmemente resuelto á no dejarse imponer y ha anunciado su propósito de obrar con justicia pero con grande severidad.

F.

**COTIZACIONES.**

BARCELONA.	Día 31	Día 1
6:50 tarde.		
4 por 100 interior . . . . .	74,50	74,575
» exterior . . . . .	76,00	76,075
» amortizable . . . . .	87,90	00,00
Billetes hipotecarios de Cuba . . . . .	105,40	105,40
Acciones de ferrocarriles del Norte . . . . .	85,50	85,65
Id. del Banco Hispano Colonial . . . . .	124,70	124,70
Id. del Crédito Mercantil . . . . .	00,00	00,00
Id. del ferrocarril de Tarragona á Barcelona y Francia . . . . .	60,50	60,70
<b>MADRID. (1)</b>		
8 noche.		
4 por 100 interior . . . . .	74,25-74,20	75,20-75,25
» exterior . . . . .	75,50	75,50
» amortizable . . . . .	88,15	88,05
Billetes hipotecarios de Cuba . . . . .	105,60	105,65
Acciones del Banco de España . . . . .	400,00	400,50
Acciones tabaqueras . . . . .	109,00	000,00
Cambio sobre Londres . . . . .	25,95p/£	25,82p/£
Idem sobre París á 8 div . . . . .	2,95%b	3,15%b
<b>BOLSIN.</b>		
Madrid—12 noche.		
4 por 100 interior . . . . .	74,15	74,20

(1) Mercado flojo.

**TELEGRAMAS.**

SERVICIOS ESPECIALES DE «EL ATLANTICO»

Madrid 1.º—10:15 n.

Los ministros marcharon hoy á la Granja, con objeto de celebrar allí Consejo bajo la presidencia de la Reina.

Las pesquisas practicadas por la Guardia civil para el descubrimiento de los individuos que formaban la partida de Alcalá Chisvert, parece que han dado algún resultado.

La Guardia civil ha capturado á dos de esos individuos, en la provincia de Tarragona, en el momento en que tomaban el tren para Francia, intentando así sustraerse á las persecuciones de la autoridad.

Del jefe de la partida, Bou, y sus demás compañeros, nada se ha conseguido saber hasta ahora.

Madrid 1.º—11:16 n.

El periódico «La Regencia» dice en su número de hoy que la Liga Agraria, si el señor Gamazo, como se viene diciendo, se reconciliase con el Gobierno, formularía contra el diputado por Medina un voto de censura.

Ignoro el fundamento de estas noticias; lo que sí sé es que entre personas importantes de aquella Liga se nota bien claramente el disgusto que les ha producido los rumores de conciliación entre el señor Gamazo y el Gobierno.

Madrid 2.º—12:15 n.

Con motivo de la dimisión del cargo de presidente del Ayuntamiento de Madrid, presentada por el que lo es actualmente, señor Abascal, indícanse muchas personas importantes para la provisión de la Alcaldía de Madrid.

No se puede nombrar sobre esto ninguna persona que ofrezca probabilidades de ser encargado de la Alcaldía.

Madrid 2.º—12:18 n.

Para conseguir en el ministerio de la Guerra, las economías proyectadas, se ha acordado suprimir todas las direcciones generales, creando cinco grandes secciones, en sustitución de aquéllas.

La prensa, en su mayoría, aplaude esta medida del ministro de la Guerra.

Las cuestiones del Ayuntamiento son continúan siendo el tema de todas las conversaciones.

Hay gran curiosidad por conocer los acuerdos del Gobierno sobre este importante asunto.

Créase además, entre las novedades introducidas en el presupuesto del ministerio de la Guerra, una junta general inspectora de la defensa y fortificación, cuya presidencia se confiará al general Martínez Campos.

Madrid 2.º—12:35 m.

«El Siglo Futuro» publica las bases para la organización de un nuevo partido, presidido por el señor Nocedal.

Este nuevo partido prefiere toda otra forma de Gobierno, la monarquía, templada.

Encuéntrense algunas dificultades para sustituir á los concejales de este Ayuntamiento que el Gobierno ha acordado suspender, por suponerseles complicados en los abusos é immoralidades últimamente descubiertos.

Los concejales á quienes se suspende son veintiseis.

Ocurre que, á causa de la aprobación de la ley del señor Mellado, prohibiendo la reelección de los concejales, encuéntrense muy pocas personas en condiciones para serlo.

Así pues, el Gobierno se verá en la precisión de nombrar concejales á individuos del partido conservador.

B.

**SECCION MARITIMA.**

BUQUES ENTRADOS.

Vapor español Goya, de 766 toneladas, capitán R. Martí, de Liverpool, con 31 bultos tocino y carne, á los señores Espina y González; 40 cajas tocino, á don Angel A. Crespo y compañía; 10 id. id., á don S. Carre y compañía; 4 cajas tejidos, á don Sinfriano Ródenas; 20 bultos drogas, á don Francisco Larrañaga; 18 id. maquinaria, á los señores Gómez y Aparicio; 3 cajas máquinas de coser, á la Compañía Singer; 12 bultos ferretería, á los señores Ubierna y Fernández; 160 bultos estaño, á los señores Saro y Pardo; 10 bultos bacalao, á don Pablo Carreras; 30 cajas hoja de lata y 24 bultos maquinaria, á don Francisco Salazar; 4 fardos hilaza, á don Pedro Pérez; 26 bultos drogas, á don N. Porrúa é hijos; 2 cajas tejidos, á don E. L. Herrero; 1 id. id., á don Rosendo Diego; 11 bultos tejidos y estaño, á don S. Regatillo y compañía; 5 cajas tejidos, á don A. Lamera; 4 id. id., á don R. Lecuna; 15 cajas tocino, á don Federico Gómez; 25 bultos ferretería y quincalla y 30 bultos tejidos, á los señores Capa, Moral y compañía; 100 fardos bacalao, á los señores Hijos de Gurtubay; 2 bultos perfumería, á los señores Dóriga é Hijos de Botín; 15 bultos sosa, á los señores Pereda y compañía; 397 bultos hierro y 47 id. hilaza de alfombras, á los señores Martínez Zorrilla y sobrino; 10 cajas tocino y 58 bultos alfombras, á don R. Rodrigo; 36 barriles drogas, á los señores Pérez, Molino y compañía; 140 bultos ferretería, 62 id. tocino, 8 id. bacalao, 15 id. maquinaria y otros efectos, á la orden.

Vapor español España, de 1.836 ts., capitán Campón, de Puerto Rico, 175 sacos cacao, á los señores Gómez y Aparicio; 40 sacos azúcar, á don Elías Illera é hijo; 270 sacos cacao y 101 id. café, á la orden.

BUQUES DESPACHADOS.

Vapor francés Lafayette, de 1.773 ts., capitán Nouvellon, para Saint Nazaire, con 32 sacos cacao.

Vapor español Ugarte núm. 1, de 30 toneladas, capitán Zárraga, para Bilbao, con 1 cajas tabacos, 34 barriles azúcar, 18 bultos clavos y 20 cajas huevos.

Vapor español Lea núm. 2, de 44 ts., capitán Triosarespi, para Gijón, con 75.000 kilos de granel hierro viejo.

Patache español Nuevo Teresa, de 37 toneladas, capitán Reguera, para Gijón, con 50.000 kilos mineral de hierro.

Vapor español Vizcaya, de 416 ts., capitán Maguregui, para Cádiz, con 420 bultos tabaco, 34 barriles aguardiente, 67 bultos ferretería, 5 sacos café, 25 id. achicoria, 14 sacos cacao, 40 cajas conservas, 46 fardos bacalao, 59 barriles cerveza, 12 cajas almidón, 645 sacos harina y 55 id. salvado.

Vapor español María Gertrudis, de 57 toneladas, capitán Jardón, para Gijón, con 32 bultos tabaco, 36 sacos azúcar, 25 cajas jabón, 15 sacos cacao, 18 fardos bacalao, 30 cajas almidón, 197 sacos harina y 20 id. salvado.

**LA BIENHECHORA.**

Agencia general de negocios, Atarazanas, 8, 2.º—Teléfono 107.—Ventas, compras, administración de fincas, adelantos de alquileres y sueldos. Se colocan capitales con hipotecas y garantías, se encarga de cuantos asuntos se le confían. Cobros de cuentas, pagarés, etc., etc. Tiene activos corresponsales en todas las provincias.

PATRICIO GOMEZ.

**SE NECESITAN CANTEROS**

en los trozos 3.º y 4.º de la carretera del Collado de Piedras Luengas á Tinamayor. 6

**TERRENOS EN VENTA.**

En la segunda playa del Sardinero. Darán razón en esta imprenta. 6—4

Desde esta fecha queda la intervención de la Empresa LA SOLA, de Higuera, en servicio de Liérganes al Cospedón para facilitar los asientos, á cargo de don Emeterio Fernández, así como encargos que los señores viajeros se servirán entregar al mismo, depositándolos igualmente en Atarazanas, número 1, comercio de los señores García Hermanos. Esta misma Empresa tiene combinación con los trenes express y correo en Bóo directamente. Se alquilan carruajes de lujo. Santander 23 de julio de 1889.

**EL CRÉDITO ILIMITADO**

Centro universal de negocios, comisiones y consignaciones de asuntos mercantiles y administrativos.

EMPLEOS.

Se disponen de varias vacantes para la Península y Ultramar, Empresas, ferrocarriles, etcétera. Administraciones en Madrid y provincias, con sueldos de 1.500 á 10.000 pesetas. Se colocan capitales al 3 y 4 por 100 de interés mensual pagado todos los meses.

Se desean corresponsales.

Dirigirse con sello para contestar al director del «Crédito Ilimitado», calle del Soldado, 1, duplicado, Madrid. lmv

**JACOB Y JOSEF KOHN, DE VIENA.**

Inventores y fabricantes privilegiados de los **MUEBLES KOHN, INROMPIBLES.** Único depósito en Santander, Muelle, 18. Aviso importante: No comprar sillas con espiga de madera, pedir la silla con piés de tornillo de hierro. **Privilegio Kohn.** 75 a252

EXPOSICIÓN DE JUGUETES, LÁMPARAS Y VAJILLAS, grandes surtidos. BLANCA, 42, al lado de la Aduana.

Artículos para REGALOS en cristal bohémico, porcelana, terra-cotte, etc., etc. mv

\*\*\*\*\*  
**Aiazza de Santander.**  
 COMPAÑIA LOCAL DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS,  
 A PRIMA FIJA.  
 CAPITAL EFECTIVO, 1.000.000 DE PESETAS.  
 Esta Compañía admite seguros á precios económicos desde el 1.º de Enero de 1887  
 Para otros informes, dirigirse á la Agencia.  
 Muelle, núm. 1, escritorio de D. Antonio V. Basterrechea.  
 \*\*\*\*\*

**CASUSO É HIJO**  
**CUADRO 2.**  
 ALMACÉN DE CARBONES INGLESES Y DE GIJÓN  
 SERVIDOS Á DOMICILIO. 60a54  
 Teléfono núm. 87.

**Tranvía urbano.**

Cuadro de servicio que rije desde el día 1.º de junio de 1889:  
 Puerto-Chico á Peña-Castillo y secciones intermedias, á las 5,45; 6,30; 7,15; 8, 9, 10, 11 y 12 de la mañana; y á las 12,45; 2,30; 3,15; 4, 4,45; 5,30; 6,15; 7 y 7,45 de la tarde.  
 Peña-Castillo á Puerto-Chico y secciones intermedias, á las 5,30; 6,30; 7,15; 8; 9; 10; 11 y 12 de la mañana, y á las 12,45; 2,30; 3,15; 4, 4,45 5,30; 6,15; 7; 7,45 y 8,30 de la tarde.  
 Puerto-Chico á Cuatro-Caminos y secciones intermedias, á las 5,45; 6,30; 7,15; 8; 9; 10; 11 y 12 de la mañana; á las 12,45; 2,30; 3,15; 4, 4,45; 5,30; 6,15 7 y 7,45 de la tarde; y á las 9,05 de la tarde.  
 Cuatro-Caminos á Puerto-Chico y secciones intermedias, á las 5,45; 6,45; 7,30; 8,15; 9,15; 10,15 y 11,15 de la mañana, y á las 12,15; 1, 2,45; 3,30; 4,15; 5; 5,45; 6,30; 7,15; 8 y 8,45 de Puerto-Chico á la Plaza de Numanzia, servicio continuo desde las 5,45 de la mañana hasta la 1,20 de la tarde, y desde las 2 de la misma, hasta las 9,05 de la noche.  
 Plaza de Numanzia á Puerto-Chico servicio continuo desde las 5,30 de la mañana hasta la 1,05 de la tarde, y desde las 2 de la misma, hasta las 8,50 de la noche.  
 Puerto-Chico al ferrocarril del Norte media hora antes de la salida y llegada de los trenes procedentes de Madrid.  
 Santander 22 de mayo de 1889.—La Empresa.  
 NOTA.—Los obreros ó jornaleros, sólo pagarán 15 céntimos de peseta por todo el recorrido, en los viajes de las 5,30 á las 9 de la mañana, y se colocarán en coche especial separado de los demás pasajeros si la empresa lo dispone.

**LA HUGUINA.**

Es el único específico que cura rápidamente los callos sin dolor ni molestia.  
 La seguridad de sus resultados, comprobados con el testimonio de cuantos han usado como exterminador de los callos este específico, nos pone en el caso de ofrecer **25 pesetas** al que pruebe que después de usar «La Huguina» en la forma que se recomienda en el prospecto que acompaña á cada frasco, no ha conseguido la curación de sus callos.  
 Depósito central, droguería I de Pérez. Molino y Compañía, Tableros, 5, Santander, y en todas las droguerías y boticas.

**LA PETITE GIRONDE**

ES EL PERIÓDICO DE FRANCIA QUE ADELANTA MÁS las noticias para España.  
 La suscripción cuesta 2,50 pesetas al mes en toda España, haciéndose directamente en la librería de D. Manuel Antonio de Arámburu en San Sebastian.

✠  
**D. Gabriel Jaón Castanedo**  
 HA FALLECIDO  
 á las 12 del día 1.º de agosto.  
 Su desconsolada viuda, padres, hijos, hermanos, hermanos políticos y demás parientes suplican á sus numerosos amigos se sirvan asistir á la conducción del cadáver, que tendrá lugar hoy, á las doce de la mañana, desde la casa mortuoria, Rupalacio 5, hasta el convento de las Adoratrices, por cuyo favor les vivirán eternamente agradecidos.  
 No se reparten esquelas.

Imp. y lit. de EL ATLANTICO.  
 Plaza de la Libertad, 1.



